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APRESENTAÇÃO 
 

O presente documento técnico corresponde ao Relatório de Atividades 

02, produzido na 2ª FASE — ANÁLISE TEMÁTICA INTEGRADA do processo de 

REVISÃO DO PLANO DIRETOR DE PATO BRANCO (PR), decorrente do Edital 

de Tomada de Preços nº 13/2021 e do Contrato nº 92/2022, celebrado no dia 05 

de maio de 2022, entre a URBTEC™ Engenharia, Planejamento e Consultoria e 

a Prefeitura Municipal de Pato Branco, cuja Ordem de Serviço foi emitida no dia 

20 de maio de 2022. 
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SIGLAS 
APP  Área de Preservação Permanente 

ATI  Análise Temática Integrada 

COPLAN Conselho do Plano Diretor de Pato Branco 
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 Introdução 

Seguindo as premissas do Estatuto da Cidade, estabelecido pela Lei Federal nº 

10.257/2001, a Revisão do Plano Diretor de Pato Branco deve ser pautada na participação popular 

e dos diversos segmentos da sociedade, em conjunto com a equipe técnica multidisciplinar. O 

Termo de Referência e o Plano de Trabalho elaborado na 1ª Fase — Mobilização e Capacitação do 

presente processo de revisão, estipularam a realização de diversos eventos para a 2ª Fase — 

Análise Temática Integrada. Os eventos desenvolvidos variaram entre reuniões técnicas e 

complementares, oficinas e visitas técnicas e audiências públicas, visando o desenvolvimento do 

diagnóstico da situação atual do município de Pato Branco. 

O presente documento apresenta os registros de todos os eventos realizados ao longo da 

presente fase, incluindo datas, horários e locais de realização, memórias ou atas, registros 

fotográficos, apresentações de slides utilizadas, listas de presença, e as contribuições recebidas ou 

materiais desenvolvidos ao longo da realização dos eventos. Ao fim do documento, também são 

exibidos os materiais de divulgação da Revisão do Plano Diretor para a 2ª Fase. 

No quadro a seguir, são apresentados os eventos realizados entre aqueles previstos pelo 

Termo de Referência e aqueles realizados em caráter complementar. 

Quadro 1: Eventos 2ª Fase 

REUNIÕES REALIZADAS DATA TERMO DE 
REFERÊNCIA 

Reunião Técnica de Capacitação 12/07/22 Consta 

Oficina de Leitura Técnica 02 12/07/22 Consta 

Reunião Complementar 01 - Secretaria de 
Planejamento Urbano 

12/07/22 Não consta 

Reunião Complementar 02 — Câmara de Vereadores 12/07/22 Não consta 

Reunião Complementar 03 — Secretaria Municipal de 
Agricultura 

13/07/22 Não consta 

Reunião Complementar 04 — Geoprocessamento 19/07/22 Não consta 

Reunião Complementar 05 — Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente 

29/07/22 Não consta 
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REUNIÕES REALIZADAS DATA TERMO DE 
REFERÊNCIA 

Reunião Complementar 06 — Secretaria Municipal de 
Assistência Social 

01/08/22 Não consta 

Reunião Complementar 07 — DEPATRAN 01/08/22 Não consta 

Reunião Complementar 08 — Ministério Público 04/08/22 Não consta 

Reunião Complementar 09 — Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente 

05/09/22 Não consta 

Reunião Complementar 10 — Equipe Técnica 
Municipal 

21/09/22 Não consta 

Reunião Complementar 11 — Equipe Técnica 
Municipal 

22/09/22 Não consta 

1ª Audiência Pública 25/10/22 Consta 

Fonte: URBTEC™ (2022).  
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 Eventos da Segunda Fase 

2.1. Reunião Técnica de Capacitação 

Data: 12/07/2022 

Horário: 08h15 

Local: Auditório do Largo da Liberdade 

Participantes: Prefeito Robson Cantu, Adão Fagundes, Adriellen S. Câmpara, Benigno 

Kolezivski, Caroliny Vaz, Clauro de Arruda, Clayton José da Silva, Clodemir Ronsani, 

Eduarda Von Muhlen G., Eduardo B. Machiner, Eloá Júlia C. Eidt, Elys Regina C. Albani, 

Fabricio da Silva, Felipe Tibes Karvat, Flávia Ostapiv, Francini L. de Barros Zanela, Giles 

Balbinotti, Gilmar Tumelero, Isabel O. Consoli, Jean-Pierr B. França, Juliane Cichelho, 

Juliano Geraldi, Kátia E. Bertol, Keli Starck, Kleber Leonardo Palaro, Leomar G. Woyann, 

Leonardo Liviz Mello, Luana Varaschim Perin, Luiza S. Bordignon, Manoela Feiges, Marcio 

Pacheco, Marcio S. Ferreira, Maria Gabriela M. Castanho, Mariana Pandini, Matheus E. H. 

Nichetti, Míria Letti Lucca Vicari, Neilor Barro, Nereu Faustino Ceni, Patrícia P. Rossi, 

Rodolfo Henrique Tscha, Rowy Marcelo Slaviero, Suzana Baggio e Vanessa C. Zanon. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A Reunião Técnica de Capacitação foi iniciada com a apresentação de slides e com a 

explicação dos técnicos da empresa de consultoria, sendo eles: a coordenadora da revisão do 

plano, Manoela Feiges, o especialista em uso do solo Juliano Geraldi e o arquiteto Felipe Karvat. 

Após apresentada a agenda da reunião, foram apontadas as fases do plano e, mais 

especificamente, o conteúdo previsto para a 2ª Fase referente ao diagnóstico. 

Foi exibida a metodologia utilizada, que consiste da i) análise crítica do relatório 

previamente realizado em 2020 (Análise Temática Integrada), estruturada nos eixos temáticos; ii) 

complementação e atualização do diagnóstico com dados oficiais; iii) análise das informações 

levantadas nas oficinas técnicas; iv) sistematização dos dados; v) cruzamento dos dados do 

diagnóstico; e vi) síntese do diagnóstico. 

Em seguida, foi explanada a organização dos assuntos levantados na Análise Temática 

Integrada (ATI) de 2020, nos cinco eixos temáticos: Socioeconômico, Meio Ambiente, 

Socioespacial, Infraestrutura e Serviços Públicos e Institucional. Os arquitetos também 

apresentaram a organização do conteúdo nos três produtos previstos para a 2ª Fase do plano. 
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Os representantes da consultoria trouxeram algumas metodologias que serão aplicadas no 

desenvolvimento do plano, como a definição de áreas aptas, aptas com restrição e inaptas ao uso 

e ocupação antrópicos, e seu impacto na definição do zoneamento. Outra análise que será 

desenvolvida nesta fase do plano é o embate entre a cidade na teoria e a cidade na prática, 

observando o adensamento e a expansão urbana. Os arquitetos também trataram da avaliação da 

capacidade de atendimento das infraestruturas e equipamentos existentes, a partir da utilização de 

mapeamentos e raios de abrangência. Outras metodologias apresentadas foram: a aplicação de 

questionários e os cruzamentos de dados. 

Foi apresentado, por fim, o cronograma previsto, incluindo as entregas dos produtos e as 

datas previstas para realização dos eventos. 

 

LISTA DE PRESENÇA 

Figura 1: Lista de presença Reunião Técnica de Capacitação 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

 

APRESENTAÇÃO 

Figura 2: Apresentação Reunião Técnica de Capacitação 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS  

Figura 3: Registros Reunião Técnica de Capacitação 

  

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.2. Oficina de Leitura Técnica 02 

Data: 12/07/2022 

Horário: 09h45 

Local: Auditório do Largo da Liberdade 

Participantes: Adriellen S. Câmpara, Clayton J. Silva, Clodemir Ronsani, Eduarda Von 

Muhlen Guralski, Eduardo Bruno Machiner, Eloá Eidt, Elys Regina C. Albani, Felipe Tibes 

Karvat, Fernando H. Mayer, Francini Lotterman de Barros Zanella, Giles Balbinotti, Isabel 

O. Consoli, Jean-Pierr B. França, Juliane Cichelero, Kátia Bertol, Keli Starck, Kleber 

Leonardo Palaro, Leomar G. Woyann, Luana V. Perin, Manoela F. Feiges, Maria Gabriela 

M. Castanho, Matheus Eduardo Heberle Nichetti, Míria Letti Lucca Vicari, Nereu Faustino 

Ceni, Osmar J. Consoli, Patrícia P. Rossi, Raiana Ralita, Rodolfo Henrique Tscha, Suzana 

Baggio e Vanessa A. C. Zanon.  

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

Logo após a conclusão da Reunião de Capacitação, ocorrida no mesmo local, foi dado 

início à Oficina de Leitura Técnica 02 da Revisão do Plano Diretor de Pato Branco. No dia, 

participaram representantes das várias secretarias municipais, que tiveram a oportunidade de 

contribuir com a atualização dos dados municipais recebidos até aquele momento.  

O evento começou com a apresentação do arquiteto urbanista Felipe Tibes Karvat, da 

URBTEC™, que explanou sobre os objetivos e a metodologia da dinâmica de participação daquele 

encontro. Foi esclarecido aos servidores municipais que a dinâmica da oficina estava pautada pelo 

volume de Análise Temática Integrada (ATI), elaborado pela equipe interna da Secretaria de 

Planejamento Urbano em 2020, e requerido pelo Termo de Referência como documento base de 

diagnóstico a ser considerado na presente fase de revisão. 

A dinâmica consistia em validação por parte dos servidores municipais da ATI (2020), e 

complementação do conteúdo desta, a fim de reconhecer a situação atual do Município. 

A metodologia da oficina consistia em, primeiramente, dividir a equipe técnica municipal 

presente em grupos de discussão por tema, que, em conjunto, iriam avaliar o conteúdo da ATI 

(2020), realizar suas complementações, quando cabíveis, e, no final, compartilhar com todos os 

resultados de suas discussões. 
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Foram divididos os participantes presentes em quatro grupos de temas diferentes, sendo 

eles os seguintes: 

• Tema Meio Ambiente — que discutiria assuntos relacionados às áreas verdes 

urbanas, parques, hidrografia municipal, fragilidades ambientais e saneamento 

básico; 

• Tema Desenvolvimento Urbano e Economia — que abordaria questões vinculadas 

ao uso e ocupação do solo, habitação, regularização fundiária e aspectos 

socioeconômicos; 

• Tema Equipamentos Públicos — que trataria dos equipamentos públicos de saúde, 

educação, cultura, assistência social, esporte e lazer; 

• Tema Infraestrutura Urbana — que avaliaria os assuntos relacionados à iluminação 

pública, pavimentação, drenagem, qualidade das calçadas, ciclovias e transporte 

público. 

Cada grupo ficou encarregado de avaliar capítulos específicos da ATI (2020), relacionados 

às temáticas propostas.  

Cada técnico pôde escolher o grupo que desejaria participar, mediante sua afinidade com 

os temas. Assim que os servidores municipais se organizaram nos espaços pré-determinados por 

temática, cada grupo recebeu um kit com: quadros, para fazerem anotações; mapas, para 

localização e espacialização de informações; e um notebook, com o documento da ATI (2020), para 

que pudessem desenvolver a validação dos dados do relatório. 

Durante toda a dinâmica, a Equipe da Consultoria circulou entre os grupos para auxílio e 

registro da discussão. O material coletado se encontra disponível na sequência. 

Ao fim do evento, cada grupo elegeu um representante para apresentar a síntese dos 

principais assuntos pontuados em suas equipes. 

A servidora Míria Vicari, Diretora do Departamento de Ensino, foi responsável por sintetizar 

o discutido no grupo de Equipamentos Públicos. Em relação à saúde, constatou-se vazio 

assistencial na área leste. Foi apontado que será instalado um complexo de saúde na área central, 

o que auxiliará no atendimento da população, mas há preocupação quanto ao tráfego que será 

gerado. Em relação ao esporte e lazer, a servidora destacou que houve descentralização das 

atividades do Largo da Liberdade, com a construção de novas áreas de esporte e parques. 

Em relação à Assistência Social, a equipe constatou um vazio assistencial na zona norte. 

Foram também elencados alguns novos programas que foram implantados e que não constavam 
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na ATI de 2020, como o Primeira Infância e o Cidade Amiga do Idoso. A respeito dos equipamentos 

de Educação, por sua vez, foi apontada a inauguração de novos CMEIs e Escolas Municipais. Ainda 

dentro deste tema, a equipe citou a implantação de novos programas pedagógicos e novos projetos 

para o contraturno dos estudantes. 

Na sequência, a Diretora de Desenvolvimento Urbano e arquiteta urbanista Isabel Consoli 

foi responsável por sintetizar a discussão da equipe de Infraestrutura Urbana. Primeiramente, foi 

apontada a importância da previsão das dinâmicas populacionais em curto, médio e longo prazo 

para que os projetos de infraestrutura viária sejam coerentes com a realidade da mobilidade urbana 

patobranquense. Levantou-se também a necessidade de uma maior autonomia dos bairros, a fim 

de “desafogar” as vias do Centro. 

Frisou-se que o terminal urbano recém-inaugurado se configura como um novo polo 

gerador de fluxo em um local no qual a circulação de veículos já é intensa. Como uma possível 

solução, o grupo sugeriu a criação de terminais menores ao redor da região central, a fim de 

descentralizar os fluxos. 

Dando continuidade à oficina, a arquiteta urbanista Eloá Eidt foi responsável pela 

apresentação da síntese dos pontos levantados pelo grupo de Desenvolvimento Urbano e 

Economia, no que diz respeito à aptidão do solo e a loteamentos urbanos. Analisando o mapa de 

aptidão do solo da ATI de 2020, foi apontada a tendência de expansão da cidade para as regiões 

norte e oeste, as quais possuem maior concentração de áreas aptas à ocupação antrópica. Como 

ponto positivo, foi citada a existência da Macrozona de Controle Hídrico na região sul, a qual 

funciona como uma zona de ocupação controlada em função das características hídricas da região 

e, portanto, deve ser mantida. Outro ponto positivo citado, no que se refere à regularização fundiária, 

foi o programa Moradia Legal e a Comissão REURB, responsáveis por agilizar os processos de 

regularização fundiária no município. 

A análise do mapa de loteamentos urbanos da ATI, por sua vez, trouxe como dado a 

compatibilidade entre o número de lotes vagos e a demanda observada pelo déficit habitacional. 

Como ponto negativo, no entanto, ressaltou-se que o déficit habitacional do município não é 

solucionado devido à estocagem de lotes para fins de especulação imobiliária. 

Ainda dentro do eixo de Desenvolvimento Urbano e Economia, para apresentar a síntese 

da discussão acerca dos programas relacionados à inovação, o Secretário de Ciência, Tecnologia 

e Inovação Giles Balbinotti tomou a palavra. Foi apontada a necessidade de novos projetos para o 

fortalecimento do Parque Tecnológico e a ampliação da Incubadora de Empresas. Em relação ao 

programa Wi-Fácil Pato Branco, Giles pontuou a necessidade de melhoria da estabilidade do sinal. 
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Como problemática, o engenheiro apontou que atualmente a área de tecnologia do 

município possui mais de 400 vagas em aberto e que, em vista disso, e considerando que o setor 

corresponde a 23% do PIB da cidade, a Prefeitura deve multiplicar esforços para a qualificação de 

jovens na área da Tecnologia. 

Para encerrar a oficina, o engenheiro florestal Matheus Nichetti ficou responsável por 

apresentar a síntese da discussão da equipe de Meio Ambiente. Foi levantado pelo grupo a 

necessidade de, a fim de que o município possa beneficiar-se do ICMS ecológico, transformar 

parques ambientais já existentes em Unidades de Conservação (UCs). Pontuou-se também que os 

projetos e ações municipais relacionados ao meio ambiente encontram-se defasados e, portanto, 

carecem de atualizações. 

Em relação ao gerenciamento de resíduos, foi trazido como ponto positivo a existência do 

Plano Municipal de Gerenciamento Integrado de Resíduos Sólidos (PMGIRS), mas foi apontada a 

necessidade de se definir claramente o destino correto dos resíduos, atualizando as legislações 

pertinentes. 

Por fim, a presidente do Conselho Municipal do Meio Ambiente Keli Starck pontuou que 

alguns parques municipais ainda carecem de oficialização por decreto. Além disso, foi apontada a 

necessidade de criação do Plano de Saneamento Básico, uma vez que o documento de 2017 não 

chegou a ser aprovado pela SANEPAR e, portanto, nunca entrou em vigor. 

Após o compartilhamento das discussões, agradeceu-se a presença de todos e encerrou-

se a oficina. 
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LISTA DE PRESENÇA 

Figura 4: Lista de presença Oficina de Leitura Técnica 02 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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APRESENTAÇÃO 

Figura 5: Apresentação Oficina de Leitura Técnica 02 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS 

Figura 6: Registros Oficina de Leitura Técnica 02 

  

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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RESULTADOS 

GRUPO DE DESENVOLVIMENTO URBANO E ECONOMIA 

Figura 7: Resultados do grupo de Desenvolvimento Urbano e Economia 
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Fonte: URBTEC™ (2022).
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Figura 8: Mapa 01 — Desenvolvimento Urbano e Economia 

 
 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 9: Mapa 02 — Desenvolvimento Urbano e Economia 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 



 
 
 RELATÓRIO DE ATIVIDADES 02 

 
 

 
 

 
 

P á g i n a  | 47 
 

Figura 10: Mapa 03 — Desenvolvimento Urbano e Economia 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 11: Mapa 04 — Desenvolvimento Urbano e Economia 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 12: Mapa 05 — Desenvolvimento Urbano e Economia 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 13: Mapa 06 — Desenvolvimento Urbano e Economia 

 

Fonte: URBTEC™ (2022).  
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GRUPO DE EQUIPAMENTOS PÚBLICOS 

Figura 14: Resultados do grupo de Equipamentos Públicos 
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Fonte: URBTEC™ (2022).
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Figura 15: Mapa 01 — Equipamentos Públicos 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 16: Mapa 02 — Equipamentos Públicos 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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GRUPO DE INFRAESTRUTURA URBANA 

Figura 17: Resultados do grupo de Infraestrutura Urbana 
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Fonte: URBTEC™ (2022).
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Figura 18: Mapa 01 — Infraestrutura Urbana 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 19: Mapa 02 — Infraestrutura Urbana 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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GRUPO DE MEIO AMBIENTE 

Figura 20: Resultados do grupo de Meio Ambiente 

 

 



 
 
 RELATÓRIO DE ATIVIDADES 02 

 
 

 
 

 
 

P á g i n a  | 67 
 



 
 
 RELATÓRIO DE ATIVIDADES 02 

 
 

 
 

 
 

P á g i n a  | 68 
 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.3. Reunião Complementar 01 — Secretaria Municipal de 
Planejamento Urbano 

Data: 12/07/2022 

Hora: 13h45 

Local: Secretaria Municipal de Planejamento Urbano 

Participantes: Felipe Tibes Karvat, Gilmar Tumelero, Isabel O. Consoli, Juliano Geraldi e 

Manoela F. Feiges. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A reunião realizada com os representantes da Secretaria Municipal de Planejamento 

Urbano corresponde a um evento extra, com o objetivo de validação de dados e definição das áreas 

para o desenvolvimento da análise das condições gerais de acessibilidade, conforme definido no 

Plano de Trabalho. 

Ficou acordado entre as partes que a Equipe de Consultoria Técnica (ECT) irá avaliar as 

condições gerais de acessibilidade das vias de acesso aos equipamentos urbanos municipais dos 

seguimentos de educação, saúde e assistência social, que mais registram usuários. Nesse sentido, 

ficou acordado que seriam avaliados o entorno dos seguintes equipamentos: 

• Escola Municipal do Bairro Planalto – Rua das Graças, 400, Bairro Planalto – como 

equipamento de educação mais representativo; 

• Pronto Atendimento Municipal – Rua Paraná, 340, Bairro Centro – como 

equipamento de saúde mais representativo; 

• Centro Social Irineu Luiz Giacobo / Secretaria Municipal de Assistência Social – 

Rua Teófilo Augusto Loiola, 264, Bairro Sambugaro – como equipamento de 

assistência social mais representativo. 

Ainda, para elaborar o mesmo levantamento e análises, foi definido o recorte de estudo 

referente à área central da sede urbana de Pato Branco. A área definida contempla o perímetro 

formado pelas Ruas Ibiporã, Tocantins, Itacolomi e Tamôio, englobando elementos urbanos 

relevantes, como a Prefeitura Municipal, a área do futuro Terminal de Transportes, praças, hospitais 

e centros de ensino, bem como uma gama de edifícios comerciais e de prestação de serviços. 
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Além disso, foram discutidas algumas diretrizes viárias que os técnicos da Secretaria de 

Planejamento Urbano têm intenção de propor, com o intuito de facilitar a conexão entre os distritos 

industriais existentes e propostos e suas respectivas conexões com as rodovias que garantem 

acesso ao município. Ficou entendido que a locação desses distritos industriais são pontos que 

devem ser observados com bastante cautela, especialmente entre o tecido urbano consolidado e a 

diretriz do contorno municipal. 

Ainda foi questionado sobre a existência de parcelamentos irregulares em área rural. 

Confirmou-se que o desmembramento ilegal de propriedades rurais inferiores ao módulo mínimo 

rural estabelecido pelo Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (INCRA) é uma prática 

recorrente em Pato Branco. 

Em relação à agenda do dia seguinte, 13 de julho de 2022, ficou confirmada uma nova 

reunião extra a ser desenvolvida com a Secretária Municipal de Agricultura, Vanessa C. Zanon, 

para além da visita técnica ao Município, já confirmada anteriormente. 

 
LISTA DE PRESENÇA 

Figura 21: Lista de Presença Reunião Complementar 01 — Secretaria Municipal de 
Planejamento Urbano 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS 

Figura 22: Registros Reunião Complementar 01 — Secretaria de Planejamento Urbano 

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022).  
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2.4. Reunião Complementar 02 — Câmara de Vereadores 

Data: 12/07/2022 

Horário: 15h00 

Local: Câmara de Vereadores 

Participantes: Adriana Klein, Claudemir Zanco, Eduardo Dala Costa, Felipe Tibes Karvat, 

Francieli Catusso Tamagno, Gilmar Tumelero, Isabel O. Consoli, Juliano Geraldi, Manoela 

F. Feiges, Marcos Junior Marini, Maria Cristina de Oliveira Rodrigues Hamera, Neri 

Gonçalves Farias, Pollyana Poletto, Priscila de A. Corteze, Thaís F. Nunes e Vanderlei Lira 

da Cruz. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A reunião se iniciou com os desejos de boas-vindas anunciados por Manoela Feiges, 

Arquiteta Urbanista coordenadora da Revisão do Plano Diretor de Pato Branco, e com o 

compartilhamento da apresentação de slides. A arquiteta apresentou a empresa de consultoria 

URBTEC™, assim como os objetivos do Plano Diretor Municipal (PDM) e seus aspectos legais. Foi 

mencionada a questão das funções da cidade, incluindo a habitação, o trabalho e estudo, o lazer e 

a mobilidade, ressaltando a questão da sustentabilidade, assunto intrínseco ao presente trabalho. 

Em seguida, a coordenadora apresentou as etapas do plano diretor, destacando a presente 

fase de diagnóstico, seus produtos e eventos previstos. Após apresentados os atores envolvidos, 

foram esclarecidas algumas dúvidas que surgiram. O secretário de Planejamento Urbano Gilmar 

Tumelero questionou a respeito do horário das audiências, ao qual Manoela respondeu que estas 

ocorrerão no período noturno. 

Retomando a apresentação, a arquiteta falou sobre a compatibilidade das leis englobadas 

pelo Plano Diretor. Foi relatado, por parte dos vereadores, que há uma lacuna entre o envio dos 

projetos e a aprovação das legislações pela Câmara de Vereadores. Também solicitaram que 

houvesse ampla divulgação da Revisão do PDM para a população, de forma a garantir a máxima 

participação popular. Foi questionado por outro membro sobre a visão de crescimento da cidade.  

Neste momento foi mencionado o Plano Especial de Urbanização (PEU) do Eixo 

Estruturante 158. Manoela explicou que o PEU será incorporado na análise do PDM. O secretário 

Gilmar explicou que o referido plano é um subproduto do Plano Diretor, que traz um detalhamento 
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da área em questão. A arquiteta então complementou, apontando que o PEU funciona como plano 

setorial. 

Outra questão levantada foi sobre a existência de um modelo de Plano Diretor Municipal, 

a qual Manoela respondeu não haver um documento com essas características, visto que a 

realidade de cada município é diferente, o que impacta em estratégias distintas por parte dos 

elaboradores. Foi citado também que todas as minutas elaboradas serão disponibilizadas no site 

do plano, o que possibilitará sua visualização e sua complementação de acordo com as 

contribuições recebidas. 

Foi questionado a respeito do número de eventos, da divulgação como um todo e do próprio 

tempo de revisão do PDM. A coordenadora respondeu que foram previstos cinco eventos públicos, 

ressaltando que não necessariamente a quantidade significa qualidade. Uma das participantes 

também sugeriu uma reunião com o setor imobiliário de Pato Branco para complementar as 

discussões. 

Após agradecer a presença dos participantes, Manoela encerrou a reunião. 
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LISTA DE PRESENÇA 

Figura 23: Lista de presença Reunião Complementar 02 — Câmara de Vereadores 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
APRESENTAÇÃO 

Figura 24: Apresentação Reunião Complementar 02 — Câmara de Vereadores 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS 

Figura 25: Registros Reunião Complementar 02 — Câmara de Vereadores 

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022).  
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2.5. Reunião Complementar 03 — Secretaria Municipal de 
Agricultura 

Data: 13/07/2022 

Horário: 14h00 

Local: Secretaria Municipal de Planejamento Urbano 

Participantes: Felipe Tibes Karvat, Gilmar Tumelero, Juliano Geraldi, Manoela F. Feiges 

e Vanessa C. Zanon. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A Oficina Técnica 02 realizada no dia 12/07/2022 levantou a necessidade de realização de 

uma reunião específica com a Secretária Municipal de Agricultura, Vanessa Casiraghi Zanon, em 

razão do tema ocupação do espaço rural ter sido pouco abordado na Análise Temática Integrada, 

publicada em 2020, material de referência adotado na metodologia da oficina técnica. 

A reunião começou por volta das 14h e teve como pauta principal o tratamento dos 

aspectos gerais vinculados ao uso e ocupação do solo rural. O primeiro assunto discutido abordou 

a questão dos desmembramentos e loteamentos de propriedades rurais em parcelas inferiores à 

fração mínima estabelecida pelo Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (INCRA), 

tratando-se de um fenômeno recorrente no Município, acarretando em perda da função social da 

propriedade de produção agrícola, além de corroborar para a transformação do espaço rural para 

urbano. Ficou entendido que a aprovação das divisões de propriedades em área rural deve ser feita 

pelo INCRA. Mas, ainda assim, no caso de irregularidades, a Prefeitura Municipal deve realizar a 

fiscalização e aplicação de multas, quando há comprovação de ilegalidade. Outra sugestão 

comentada seria a criação de uma comissão com representantes das Secretarias Municipais da 

Agricultura, Meio Ambiente e Planejamento Urbano para realizar essa fiscalização. 

Ademais, foi abordada a localização das localidades rurais, sendo mapeadas aquelas 

comunidades que possuem algum equipamento público municipal, tais como escolas e unidades 

de saúde que se encontram em funcionamento. Foi comentado que, em função da boa estrutura 

municipal em capacidade de transportar os moradores das áreas rurais para a sede urbana, alguns 

dos equipamentos públicos, fora do perímetro urbano, estão sendo desativados. 

Quanto ao Distrito de São Roque do Chopin, foi esclarecido pelos técnicos municipais que 

a dinâmica que o distrito exerce é diretamente urbana com a sede municipal, não configurando em 

uma centralidade expressiva para as localidades rurais do entorno. 
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Além disso, a Secretária Vanessa esclareceu que a principal demanda dos produtores 

rurais é por criação de estradas pavimentadas. Entretanto, ela salientou que, muitas vezes, pela 

subdivisão irregular das propriedades, ocupação em área de diretriz viária e desmatamento das 

matas ciliares, torna-se difícil conceder essa melhoria. Foi comentado sobre um projeto que será 

lançado pela Secretaria Municipal de Agricultura sobre o uso e conservação do solo a ser repassado 

aos agricultores. 

Seguindo por essa temática, aproveitou-se para realizar o mapeamento das estradas rurais 

que já se encontram asfaltadas. Em respeito a esse tópico, foi salientado pela consultoria que, 

embora essa infraestrutura facilite a locomoção e o escoamento da produção local, também 

corrobora para o crescimento dos parcelamentos em área rural e surgimento de novas propriedades 

com dimensões inferiores à fração mínima, sendo outro motivo para a Prefeitura ampliar sua 

capacidade de fiscalização das irregularidades em ambiente rural. 

Por fim, também foi conversado sobre a produtividade rural. A Secretária Vanessa 

salientou que a cultura produtiva principal exercida no Município corresponde ao cultivo de grãos, 

como soja, milho e trigo. Já a agricultura familiar não é tão presente no Município, são poucas as 

propriedades do gênero por não haver incentivos para a manutenção dessa atividade. 
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LISTA DE PRESENÇA 

Figura 26: Lista de presença Reunião Complementar 03 — Secretaria de Agricultura  

  

Fonte: URBTEC™ (2022).  
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REGISTROS 

Figura 27: Registros Reunião Complementar 03 — Secretaria Municipal de Agricultura 

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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RESULTADOS 

Figura 28: Mapa 01 — Reunião Complementar 03 — Secretaria Municipal de Agricultura 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.6. Visita Técnica ao Município de Pato Branco 

Data: 13/07/2022 

Horário: 09h00 

Local: Município de Pato Branco 

Participantes: Felipe Tibes Karvat, Gilmar Tumelero, Isabel Oberderfer Consoli, Juliano 

Geraldi e Manoela F. Feiges. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A visita técnica à cidade de Pato Branco consistiu em visitas às áreas  urbana e de 

expansão urbana, em percurso feito com carro. O trajeto desenvolvido foi definido conforme 

instruções dos técnicos municipais presentes. O caminho percorrido teve início nas proximidades 

da Prefeitura Municipal, na área central, e, a partir desse ponto, então, foram percorridos vários 

pontos da cidade com características distintas, bairros de ocupação variada, áreas de ocupação 

irregular, locais onde se pretende incentivar a instalação de atividades industriais, áreas 

institucionais, pontos de alagamento, parques e bacias de contenção. O percurso foi finalizado no 

Parque Tecnológico de Pato Branco, no bairro Fraron. Ao longo de todo o trajeto foram feitas várias 

paradas, conforme indicações dos técnicos municipais, e, em seguida, são listadas as paradas 

realizadas: 

• Prefeitura Municipal de Pato Branco – ponto de partida; 

• Baixada da Rua Dr. Francisco Beltrão, bairro Baixada – local onde frequentemente são 

presenciados alagamentos; 

• Bacia de Contenção do Bairro Bonatto – local de baixada onde encontra-se a obra de 

uma nova bacia de contenção; 

• Parque Municipal Lago Azul; 

• Bairro Gralha Azul; 

• Futuro Parque Industrial, bairro Planalto – área onde há a intensão de expansão do 

perímetro urbano; 

• Escola Municipal do Bairro Planalto – Rua das Graças, 400, Bairro Planalto – 

levantamento do entorno do equipamento de educação mais representativo do 

município; 

• Bairro São João – bairro de periferia com maior precariedade da infraestrutura; 
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• Área abrangida pelo PEU nas proximidades do Aeroporto – área ainda pouco 

consolidada onde pretende-se incentivar a ocupação; 

• Bairro Vila Esperança – bairro que sofre frequentemente com alagamentos; 

• Trecho concluído do Contorno, já fora do perímetro urbano vigente, e onde está prevista 

a instalação de novas indústrias de grande porte; 

• Comunidade rural do São Braz; 

• Parque Tecnológico, no bairro Fraron – ponto final do percurso. 

 

PERCURSO DA VISITA TÉCNICA 

Figura 29: Percurso Visita Técnica 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS 

 
Figura 30: Rua Dr. Francisco Beltrão 

 

Figura 31: Bacia de Contenção Bairro 
Bonatto 

 

 
Figura 32: Bairro Gralha Azul 

 

Figura 33: Área de Expansão Urbana 
(Parque Industrial) 

 

Figura 34: Bairro Planalto 

 

Figura 35: Bairro São João 
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Figura 36: Parque Tecnológico 

 
 

Figura 37: Vista sobre o morro da Rua Jaci 
Rodrigues Ferreira (bairro Novo Horizonte) 

 
 

Fonte: URBTEC™ (2022).  
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2.7. Reunião Complementar 04 — Geoprocessamento 

Data: 19/07/2022 

Horário: 16h00 

Local: Reunião online — Microsoft Teams 

Participantes: Adriellen S. Câmpara, Máximo Alberto Miqueles, Felipe Tibes Karvat, 

Gabriela Giovana Born Schibelbein Marchioro e Mariana Sacoman Kszan. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A reunião se iniciou com a fala do Arquiteto Urbanista Felipe Karvat, que agradeceu a 

presença de todos e apresentou os representantes da URBTEC™ à técnica municipal de Pato 

Branco, Adriellen Câmpara. Em seguida, Felipe passou a palavra ao engenheiro cartógrafo da 

empresa de consultoria e especialista em geoprocessamento na Revisão do PDM de Pato Branco, 

Máximo Miqueles. 

Máximo agradeceu e repassou alguns objetivos da reunião. Informou que a equipe da 

URBTEC™ está trabalhando com os dados enviados pela Prefeitura Municipal de Pato Branco 

(PMPB) e que esta havia constatado que alguns destes dados se encontram incompletos ou 

faltantes. Por esse motivo, o engenheiro cartógrafo comunicou a necessidade de validação e 

eventual envio de outros dados existentes por parte da prefeitura, para o prosseguimento dos 

trabalhos. 

O engenheiro apresentou, então, o geoserver, utilizado pela consultoria com os dados da 

PMPB, e indicou algumas falhas identificadas. Como exemplo, Máximo apresentou a camada de 

altimetria, gerada a partir de ortofotos enviadas pela prefeitura, e citou a ausência de algumas 

quadrículas, o que compromete a precisão do dado. 

Nesse sentido, a representante da Secretaria de Planejamento Urbano de Pato Branco 

informou que este dado específico não se encontra no arquivo da prefeitura. Entretanto, comunicou 

que pode enviar outro arquivo de altimetria, referente à área urbana do município, complementando 

a informação faltante. 

Em seguida, o engenheiro da URBTEC™ apresentou a forma de acesso externo ao 

geoserver, para que a equipe técnica municipal possa realizar a verificação desse e de outros dados 

que possam estar incompletos, defasados ou incorretos. Máximo reforçou a importância de 

retificação dessas informações nesse momento para respaldar as análises a serem realizadas pela 
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consultoria e, assim, entregar à prefeitura um material atualizado e compatível com a realidade do 

município. 

O arquiteto urbanista da URBTEC™ retomou a palavra para apresentar uma planilha com 

a relação dos dados a serem verificados pela equipe municipal, a qual será enviada para a técnica. 

Esclareceu que a lista indica cada dado, com sua respectiva fonte e situação, para que os técnicos 

retifiquem as informações necessárias e as repassem à consultoria.  

Sem mais comentários, Felipe agradeceu e encerrou a reunião. 

 

REGISTROS 

Figura 38: Registros Reunião Complementar 04 — Geoprocessamento 

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 39: Material Reunião Complementar 04 — Geoprocessamento 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.8. Reunião Complementar 05 — Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente 

Data: 29/07/2022 

Horário: 15h30 

Local: Reunião online — Microsoft Teams 

Participantes: Altair Rosa, Felipe Tibes Karvat, Isabel Consoli, Jean Pierr Brandelero 

França, Mariana Sacoman Kszan, Matheus Eduardo Heberle Nichetti e Ramon Cardoso 

Noguchi. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

Felipe Tibes iniciou a reunião dando boas-vindas a todos e apresentando os participantes. 

Em seguida, a palavra foi passada para o engenheiro ambiental da URBTEC™, Altair Rosa. O 

especialista de meio ambiente iniciou com exposição  da metodologia de trabalho da consultoria, 

que se difere da utilizada na Análise Temática Integrada (ATI) realizada pela prefeitura em 2020, 

principalmente no que diz respeito à definição das áreas aptas e inaptas à ocupação antrópica. 

Nesse sentido, Altair mencionou que alguns dos dados utilizados nesse diagnóstico são de 

2019, enquanto outros não possuem uma fonte clara. Considerando que o Termo de Referência 

(TR) prevê a utilização da ATI na revisão do Plano Diretor, Altair questionou a equipe municipal 

sobre a procedência de alguns dados e solicitou esclarecimento a respeito da metodologia utilizada 

para a definição das áreas aptas e inaptas. 

A Arquiteta Urbanista e representante da prefeitura, Isabel Consoli, comentou que o 

material havia sido elaborado pela Secretaria de Planejamento Urbano de Pato Branco, cuja equipe 

foi alterada com a última troca de gestão. Por esse motivo, os atuais técnicos não têm conhecimento 

da fonte de alguns desses dados. Nesse sentido, ressaltou que, apesar da utilização da ATI ter sido 

proposta no TR como forma de aproveitar o trabalho desenvolvido, a equipe poderá complementar 

a análise com outros materiais mais atualizados. O secretário de meio ambiente Ramon Noguchi 

reafirmou o exposto pela arquiteta. 

Altair evidenciou a importância de alinhar essas questões, visto que a definição das áreas 

aptas e inaptas é um retrato do município que irá pautar o zoneamento. O engenheiro também 

comentou que muitos dos dados e mapas do estudo de 2020 terão que ser atualizados e 

reelaborados, trazendo análises novas e possivelmente distintas da ATI. Foi então apresentado aos 
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técnicos um documento prévio com os mapas e temas a serem abordados na caracterização e nas 

análises ambientais. 

O técnico da Secretaria de Meio Ambiente, Jean França, falou sobre alguns dados que 

estão desatualizados na base da prefeitura, o que dificulta as atividades de licenciamento, por 

exemplo. Afirmou que, com o levantamento básico da revisão do PD, a prefeitura poderá fazer um 

aprofundamento das informações ambientais do município como um todo. Matheus Nichetti, 

também técnico da secretaria, manifestou a necessidade de criação de uma câmara técnica da área 

ambiental, junto ao Instituto Água e Terra (IAT). Também nesse sentido, foi levantada a questão da 

falta de técnicos de carreira, o que traz uma insegurança à continuidade de trabalhos como o 

processo de municipalização do licenciamento ambiental, um anseio da secretaria. 

Altair ressaltou então a importância da validação dos dados com a equipe técnica, já que 

esses vão impactar diretamente o município e, consequentemente, os técnicos, os quais irão lidar 

com essas questões no dia a dia. Foi reforçada então a relevância da participação dos técnicos nas 

reuniões e no acompanhamento dos relatórios e da parceria entre PMPB e URBTEC™, para que 

as demandas do município sejam conciliadas com as propostas do Plano Diretor, na medida do 

possível. 

Sem mais comentários, a reunião foi encerrada. 

 

REGISTROS 

Figura 40: Registros Reunião Complementar 05 — Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.9. Reunião Complementar 06 — Secretaria Municipal de 
Assistência Social 

Data: 01/08/2022 

Horário: 14h00 

Local: Reunião online — Microsoft Teams 

Participantes: Carlos Henrique Galvan Gnoatto, Felipe Tibes Karvat, Isabel Consoli, 

Mariana Sacoman Kszan, Maristela Uema e Tatiana Q. Zarth. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO  

A reunião iniciou-se com a fala de Felipe Karvat, Arquiteto Urbanista representante da 

URBTEC™, agradecendo a presença dos presentes. Explanou que a reunião foi solicitada durante 

a realização da Oficina Técnica 02. O arquiteto contextualizou que a oficina ocorreu para que os 

técnicos validassem e atualizassem os dados trazidos pela Análise Temática Integrada realizada 

pela prefeitura em 2020. A partir disso, leu as contribuições feitas pela Secretária de Assistência 

Social Luana Perim nesse evento, questionando aos técnicos quais os dados a serem atualizados. 

As representantes da consultoria mencionaram que foi feita uma planilha com os principais 

programas da secretaria, a partir da verificação do site da prefeitura. Foi questionado se esse 

documento poderia ser validado pelos técnicos e, ainda, se o site está atualizado quanto a isso. No 

mais, foi constatado que os dados do Atlas Brasil estão defasados, por datarem de 2010. Quanto a 

isso, as representantes explanaram que, se o município possuir dados mais específicos e 

atualizados, estes complementarão as análises. 

O técnico da Secretaria de Assistência Social, Carlos Gnoatto, esclareceu que o site se 

encontra em processo de atualização e que no momento, portanto, há informações a serem 

corrigidas. Carlos mencionou, ainda, que a secretaria possui a base de dados do Cadastro Único, 

com informações a respeito do cadastro das famílias, condições de moradia e os atendimentos 

realizados, os quais podem ser enviados à URBTEC™. 

Quando mencionada a importância dos dados geográficos para avaliar a distribuição dos 

equipamentos de assistência social, o técnico da secretaria se dispôs a enviar o mapeamento de 

equipamentos públicos e privados existentes. Ainda, Carlos relatou que a secretaria está em 

processo de elaboração de um diagnóstico socio-territorial, com o objetivo de identificar os territórios 

vulneráveis com maior necessidade e prioridade quanto à instalação de novos equipamentos. 

Apesar de não finalizado, o técnico se dispôs a enviar os materiais já desenvolvidos. 
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Sem mais comentários ou questionamentos, Felipe agradeceu a presença de todos e 

encerrou a reunião. 

 

REGISTROS 

Figura 41: Registros Reunião Complementar 06 — Secretaria de Assistência Social 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.10. Reunião Complementar 07 — DEPATRAN 

Data: 01/08/2022 

Horário: 16h30 

Local: Reunião online — Microsoft Teams 

Participantes: Felipe Tibes Karvat, Isabel Consoli, Juliano Geraldi, Mariana Sacoman 

Kszan, Robertinho da Luz Dolenga e Zuziane Rigo. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

O Arquiteto Urbanista e representante da URBTEC™, Felipe Karvat, deu início à reunião, 

dando boas-vindas aos presentes. Após apresentar os participantes, passou a palavra para Juliano 

Geraldi, também Arquiteto Urbanista da URBTEC™ e especialista de uso do solo. 

Primeiramente, Juliano questionou os técnicos a respeito do transporte público. Mencionou 

que, de acordo com a Análise Temática Integrada de 2020, os pontos de ônibus e linhas atendem 

a área urbana e, a partir disso, questionou se houve alterações das linhas e de capacidade destas 

desde o ano de coleta dos dados, 2019. Ainda, questionou a respeito do funcionamento do sistema 

quanto ao traçado das linhas e à lógica dos trajetos ofertados, em atendimento às demandas 

existentes. 

O diretor do Departamento Municipal de Trânsito de Pato Branco (DEPATRAN), Roberto 

Dolenga, afirmou que foram feitas alterações desde então, principalmente em decorrência da 

pandemia. O diretor mencionou que algumas linhas suprimidas devido à calamidade não foram 

retomadas. Em contrapartida, houve aumento de linhas em razão da instalação de loteamentos e 

outros empreendimentos em Pato Branco. 

A fiscal do transporte coletivo municipal, também do DEPATRAN, Zuziane Rigo, 

complementou com o quantitativo do número de linhas, entre as urbanas e industriais. Zuziane 

afirmou que as linhas promovem a integração dos bairros à área central, sendo no centro onde 

ocorre a integração entre linhas. Foi mencionado que o sistema tem integração temporal, de 

1h40min, e que a tarifa é de quatro reais. 

Em adendo, Isabel Consoli, Arquiteta Urbanista da Secretaria de Planejamento Urbano, 

afirmou que o geoprocessamento da prefeitura está realizando uma atualização das linhas e pontos 

de ônibus de acordo com as alterações, comprometendo-se a enviar o levantamento à URBTEC™, 

assim que finalizarem. 
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O diretor do DEPATRAN discorreu sobre a utilização de aplicativos de transporte no 

município, a existência de algumas linhas ociosas e a falta de estruturas de abrigo para todos os 

pontos de ônibus. Dolenga também mencionou a tarifa técnica e a necessidade de subsídio do 

município ao sistema. Foi manifestada a necessidade de estudos específicos de mobilidade e de 

transporte em Pato Branco. 

Em seguida, Juliano questionou a respeito do estacionamento rotativo. Os técnicos 

reportaram que há demanda pelo dobro da quantidade de vagas disponibilizadas. Dolenga afirmou 

que a concentração de órgãos, instituições financeiras e comércio na área central se traduz na 

necessidade de ampliação da área de estacionamento rotativo, o que já está em estudo pelo 

departamento. Outras questões, como a necessidade de redução do número de horas permitidas 

de estacionamento nessas vagas e a diminuição de período permitido para parada de veículos de 

carga e descarga, também foram levantadas. 

Isabel mencionou que a circulação de pequenos caminhões na área central é uma 

problemática. Dolenga complementou que o DEPATRAN estuda a possibilidade de sinalizar 

caminhos alternativos para que os veículos desafoguem a área central. Também a possibilidade de 

instalação de faixas exclusivas foi exposta.  

Juliano questionou a respeito da proposta de rotas de tráfego de cargas, conforme o PD 

de 2008, ao que Dolenga afirmou que esta não foi efetivada. 

Tendo todos os questionamentos sido contemplados, o arquiteto agradeceu e a reunião foi 

encerrada. 
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REGISTROS 

Figura 42: Registros Reunião Complementar 07 — DEPATRAN 

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.11. Reunião Complementar 08 — Ministério Público 

Data: 04/08/2022 

Horário: 14h00 

Local: Reunião online — Microsoft Teams 

Participantes: Felipe Tibes Karvat, Gilmar Tumelero, Isabel Consoli, Ivana Ostapiv Rigailo, 

Luciane L. Taniguchi, Manoela F. Feiges e Mariana Sacoman Kszan. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A reunião iniciou-se com a fala de Gilmar Tumelero, Secretário de Planejamento Urbano 

do município de Pato Branco, agradecendo a presença de todos e apresentando a Dra. Ivana 

Ostapiv Rigailo, Promotora de Justiça do Grupo de Atuação Especializada em Meio Ambiente, 

Habitação e Urbanismo (GAEMA), do Ministério Público do Paraná (MPPR). Em seguida, Manoela 

Feiges, Arquiteta Urbanista coordenadora da Revisão do Plano Diretor de Pato Branco, apresentou 

a equipe da URBTEC™ presente. 

Após iniciado o compartilhamento dos slides, a Arquiteta Urbanista apresentou a empresa 

de consultoria e os escopos dos trabalhos realizados. Explanou sobre o contexto da realização da 

revisão do Plano Diretor, a legislação vigente e o início da elaboração da Análise Temática Integrada 

em 2020. Em seguida, apresentou a metodologia do trabalho e os atores envolvidos na Revisão do 

PDM, especificando principalmente a importância de cada ator. Destacou que a consultoria tem o 

conhecimento técnico, mas que o conhecimento local é da população patobranquense e dos 

técnicos municipais. 

Manoela apresentou que as inscrições do Grupo de Acompanhamento (GA) estão abertas 

e que já há um número significativo de inscrições, conforme confirmado pela arquiteta Isabel 

Consoli, representante da Equipe Técnica Municipal. A coordenadora passou então para as fases 

de realização do plano, ressaltando que os trabalhos se iniciaram em maio e que atualmente se 

encontram na 2ª Fase, de Análise Temática Integrada. Destacou que ainda há espaço para 

participação do GA na presente fase, mesmo que já esteja em desenvolvimento. 

Em seguida, Manoela apresentou os eventos e produtos por fase, destacando os eventos 

já realizados. Foram apresentadas fotos das reuniões, enquanto a arquiteta discorreu sobre os 

assuntos discutidos e atores envolvidos, destacando a importância do conhecimento local. Também 

foram apresentados o cronograma e o site, citando que as informações existentes estão publicadas. 
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A Arquiteta Urbanista finalizou a apresentação enaltecendo a importância da participação da 

sociedade, de forma conjunta ao conhecimento técnico. 

Em seguida, a advogada da equipe técnica da URBTEC™, Luciane Taniguchi, ressaltou a 

importância da participação do Ministério Público na construção do plano. A advogada 

complementou destacando que todo o trabalho de Revisão do Plano Diretor é realizado de maneira 

técnica por parte da empresa de consultoria, e esclareceu que o processo feito em conjunto com as 

instituições é muito bem-vindo. 

A Promotora de Justiça Dra. Ivana Rigailo solicitou então que a apresentação fosse 

encaminhada e repassou seus dados para contato. Mencionou que a população deve ser incluída 

no processo para que esta tome conhecimento e opine sobre as questões discutidas, evitando 

assim irregularidades como ocorre atualmente com o parcelamento do solo rural. 

Dra. Ivana ainda destacou a importância da Revisão do Plano Diretor e do planejamento, 

principalmente considerando que o município de Pato Branco está em crescimento. Relatou que há 

muitas demandas ao MPPR decorrentes de inconsistências no zoneamento, o que indica que há 

muito a ser feito quanto à revisão das legislações. A promotora informou que o MPPR está 

monitorando os casos, e trouxe algumas problemáticas que devem ser consideradas, como a 

dificuldade de preservação da Mata Atlântica e sua reconstituição e a pressão por adensamento e 

ocupação. Destacou a questão das estradas rurais que, após pavimentadas, causam pressão por 

loteamentos, como no caso da comunidade rural Passo da Ilha, a qual se encontra muito próxima 

à área urbana. Também foram dadas recomendações quanto a áreas não edificáveis. 

A promotora destacou a relevância do envolvimento da Câmara de Vereadores na revisão 

do Plano Diretor, tendo em vista que os vereadores deverão compreender os tópicos tratados para 

que possam aprovar as leis que serão elaboradas na última fase dos trabalhos. Nesse sentido, o 

Secretário Gilmar Tumelero apontou a dificuldade de lidar com a legislação na prática, uma questão 

enfrentada pelos técnicos da prefeitura. 

 A advogada da URBTEC™, Luciane, afirmou que há necessidade de simplificação da 

legislação, tanto para o entendimento da população em geral quanto para o trabalho do gestor. Tais 

questões serão consideradas para a elaboração das minutas de lei e ainda virão a ser discutidas 

quando a 4ª Fase for iniciada. Com isso, Luciane se colocou à disposição, assim como a promotora 

de justiça. Sem mais comentários, a reunião foi encerrada. 
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APRESENTAÇÃO 

Figura 43: Apresentação Reunião Complementar 08 — Ministério Público 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS 

Figura 44: Registros Reunião Complementar 08 — Ministério Público 

  

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.12. Reunião Complementar 09 — Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente 

Data: 05/09/2022 

Horário: 15h00 

Local: Reunião online — Microsoft Teams 

Participantes: Altair Rosa, Felipe Tibes Karvat, Gustavo Taniguchi, Isabel Consoli, Jean 

Pierr Brandelero França, Mariana Sacoman Kszan e Matheus Eduardo Heberle Nichetti. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A reunião foi iniciada com as boas-vindas do Arquiteto Urbanista da URBTEC™, Felipe 

Tibes Karvat. Ele introduziu os assuntos a serem tratados na reunião, referentes às áreas aptas e 

inaptas ao uso e ocupação urbanos. Felipe apresentou as condicionantes que foram consideradas 

para a classificação do território municipal nas três classes: apto, apto com restrição e inapto. Foi 

explanado que o mapa resultante dessa classificação foi elaborado a partir da sobreposição das 

camadas da análise ambiental do município e da definição de critérios para cada uma das 

condicionantes, os quais também foram apresentados. 

Em seguida, foram compartilhados os mapas das áreas urbana e municipal, assim como a 

imagem trazida pela Análise Temática Integrada de 2020 para fins de comparação. Ainda, foi trazida 

a problemática das Áreas de Conservação e Restauração conforme estabelecidas pela Resolução 

Conjunta SEMA/IAP 05/2009. Felipe questionou aos técnicos como a PMPB lida com a questão, 

considerando principalmente que a área de restauração no entorno do Parque Estadual Vitório 

Piassa atinge grande parte da área urbana do município. 

O técnico da Secretaria de Meio Ambiente, Matheus Nichetti, mencionou a existência da 

zona de amortecimento do Parque Estadual, conforme estipulado por seu plano de manejo, a qual 

difere da área de restauração estabelecida pela resolução. O técnico também informou que enviarão 

os dados a respeito disso. Jean França, também técnico da secretaria, afirmou que há ocupações 

que não condizem com a área de amortecimento, por serem anteriores à criação do Parque 

Estadual. Entretanto, também foi esclarecido que não há parâmetros urbanísticos de ocupação do 

solo para parcelamentos na zona de amortecimento. 

Matheus Nichetti comentou que, considerando a consolidação de algumas áreas ao norte, 

inclusive com uso industrial, e o crescimento nessa mesma direção, poderiam ser previstos 

incentivos de preservação ambiental em contraposição a restrições de uso e ocupação. Nesse 
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sentido, o Engenheiro Ambiental da URBTEC™, Altair Rosa, mencionou que é possível consultar o 

Instituto Água e Terra (IAT) quanto à previsão de instrumentos nessa área específica. 

Em relação aos critérios utilizados para a definição das áreas aptas e inaptas, o técnico 

Jean França retomou a questão da declividade. Ele mencionou que algumas das áreas que 

possuem declividades menores que 3% - a princípio consideradas alagadiças e, portanto, inaptas - 

são altas e não são propensas a alagamentos. Altair respondeu que as declividades menores de 

3% somente serão consideradas inaptas se próximas aos corpos hídricos, já que estas estão de 

fato sujeitas a alagamentos. As demais poderiam ser desconsideradas. 

Outras questões a respeito de redução de áreas de preservação permanente (APP) 

também foram discutidas, no que se refere à Lei Federal nº 14.285/2021, assim como a 

diferenciação de áreas ocupadas e consolidadas, considerando que, por vezes, há divergência 

entre o que é previsto em legislação como áreas de proteção e o que de fato existe e ocorre no 

território. Gustavo Taniguchi, diretor da URBTEC™, esclareceu essas questões e apontou a 

necessidade de estudos específicos de viabilidade em casos pontuais de edificação em área de 

APP. Nesse sentido, Jean França citou a demanda de prever essas questões nas minutas de lei a 

serem elaboradas. Matheus levantou a possibilidade de necessidade de aprovação do Conselho de 

Meio Ambiente ou similar. 

Ainda quanto à compatibilidade dos estudos técnicos e a realidade, Altair afirmou que 

sempre é necessário verificar se as propostas estão compatíveis com a realidade do município. A 

partir disso, foi solicitado aos técnicos municipais que o mapeamento das áreas aptas e inaptas 

fosse avaliado e validado por aqueles que possuem o conhecimento local e atuam diariamente com 

as questões ambientais, para complementar o levantamento técnico realizado. 

Os técnicos questionaram, ainda, sobre a aplicação prática das áreas aptas e inaptas e do 

impacto da delimitação dessas áreas no trabalho das secretarias municipais. Gustavo esclareceu 

que o zoneamento ainda será desenvolvido, portanto, o mapa apresentado é integrante do 

diagnóstico. A partir dele será feito o zoneamento. No mais, Felipe solicitou que, junto à validação 

dos mapas apresentados, fossem mapeadas as áreas de conflito ambiental de Pato Branco. 

Com isso, a reunião foi encerrada. 
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REGISTROS 

Figura 45: Registros Reunião Complementar 09 — Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

  

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.13. Reunião Complementar 10 — Equipe Técnica Municipal 

Data: 21/09/2022 

Horário: 14h00 

Local: Sala de reuniões — URBTEC™ 

Participantes: Altair Rosa, Felipe Tibes Karvat, Gustavo Taniguchi, Isabel Consoli, Jean 

Pierr Brandelero França, Juliano Geraldi, Manoela Feiges e Matheus Eduardo Heberle 

Nichetti. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A reunião realizada com a equipe técnica municipal teve por objetivo alinhar e esclarecer 

posicionamentos técnicos adotados para o reconhecimento da aptidão do solo para atividades 

antrópicas, além de discutir sobre o zoneamento vigente, especialmente no que diz respeito às 

Zonas Especiais. 

Na reunião anterior, realizada no dia 05/09/2022, havia sido apresentada a primeira versão 

do Mapa de Aptidão do Solo, o qual já considerava uma série de condicionantes ambientais. Em 

atualização àquela versão, foi elaborado um novo mapa, considerando as Áreas Estratégicas de 

Conservação e Restauração estabelecidas pela Resolução Conjunta SEMA/IAP N°. 005/2009, a 

área de manancial da Bacia do Rio Pato Branco e as Zonas Especiais de Interesse Paisagístico e 

Ambiental (ZIPA). Esta atualização foi apresentada nesta nova reunião com os técnicos municipais. 

Em relação a essa nova atualização, um objeto de conflito identificado correspondeu à área 

abrangida pela Área Estratégica de Restauração que se desenvolve em volta do Parque Estadual 

Vitório Piassa, demarcada como área apta com restrição, e que abarca uma porção significativa da 

cidade de Pato Branco. Todavia, um ponto levantado pelos representantes da Secretaria Municipal 

de Meio Ambiente, Jean Pierr França e Matheus Nichetti, diz respeito à Resolução Conjunta 

SEMA/IAP N°. 05/2009 não estabelecer parâmetros específicos de ocupação e fiscalização das 

Áreas Estratégicas de Restauração, desse modo, não havendo como orientar precisamente a 

edificação na região. Então, foi levantada a possibilidade de adoção dos critérios estabelecidos pelo 

Plano de Manejo do Parque Estadual Vitório Piassa, documento de 2018, por corresponder a uma 

referência mais atualizada. O Plano de Manejo estabelece uma Zona de Amortecimento para o 

parque, a qual passou a ser adotada como mais um critério de área apta com restrição, em 

substituição da Área Estratégica de Restauração da Resolução Conjunta SEMA/IAP N°. 05/2009. 
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Em seguida, na reunião foram verificadas áreas críticas da cidade sujeitas a potenciais 

conflitos ambientais, tais como indústrias poluidoras, ferros-velhos, cemitérios, entre outros 

aspectos. Esses pontos foram mapeados em um mapa-base, sendo que a equipe da Secretaria de 

Meio Ambiente ficou responsável por verificar esses pontos conflitantes ambientalmente com maior 

precisão posteriormente. 

O arquiteto e urbanista da consultoria Juliano Geraldi também levantou a questão da 

habitação de interesse social. Na visita técnica anterior havia sido comentado que a prefeitura 

estava em busca de uma área para a construção de novas unidades habitacionais. Isabel Consoli, 

arquiteta da Secretaria de Planejamento Urbano, esclareceu que já estavam estudando uma área 

do município. 

Por fim, também foi apresentada a estruturação do conteúdo a compor a Parte 3 do 

Relatório da Análise Temática Integrada e também a síntese desenvolvida pela consultoria. 

 

LISTA DE PRESENÇA 

Figura 46: Lista de presença Reunião Complementar 10 — Equipe Técnica Municipal  

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS 

Figura 47: Registros Reunião Complementar 10 — Equipe Técnica Municipal 

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.14. Reunião Complementar 11 — Equipe Técnica Municipal 

Data: 22/09/2022 

Horário: 10h30 

Local: Sala de reuniões — URBTEC™ 

Participantes: Augusto Pereira, Felipe Tibes Karvat, Isabel Consoli e Mariana Sacoman 

Kszan. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A reunião complementar foi realizada no escritório da URBTEC™, com a presença dos 

representantes da empresa de consultoria Augusto Pereira, Felipe Tibes e Mariana Kszan, além da 

Arquiteta Urbanista da Secretaria de Planejamento Urbano de Pato Branco, Isabel Consoli. O 

principal tópico discutido foi o zoneamento vigente e seus desafios, principalmente quanto à sua 

consolidação e aos entraves da equipe técnica nos processos de anuência. 

A arquiteta Isabel indicou que há questões pontuais que precisam ser compatibilizadas no 

zoneamento, principalmente no que diz respeito aos níveis de incomodidade estabelecidos pela lei 

vigente, o que dificulta os processos de anuência. Nesse sentido, indicou que há uma listagem com 

tais demandas que serão encaminhadas à equipe da URBTEC™. 

Outro ponto abordado foi a quantidade de zonas com parâmetros muito similares, o que 

não traz grandes impactos na consolidação da paisagem e deixa o processo de aprovação mais 

complexo. Áreas como o centro histórico e o entorno do shopping também foram discutidas quanto 

à compatibilidade do zoneamento. 

O geógrafo Augusto levantou também a possibilidade de avaliar a saturação das quadras, 

visando o reconhecimento das áreas que têm maior potencial de transformação com as alterações 

de zoneamento. Nesse sentido, Isabel apontou as áreas sobre as quais há maior interesse de 

adensamento por parte de empreendedores imobiliários, assim como as áreas já consolidadas, 

destacando que a maior parte dos comércios e serviços se dá quase somente na área central. 

A partir disso, foram discutidas soluções como a flexibilização de uso e de verticalização 

em outras áreas da cidade, assim como eixos de desenvolvimento, permitindo uma gradação entre 

as áreas centrais mais adensadas e de uso misto para áreas estritamente residenciais de baixa 

densidade. Foram levantadas as vias com maior potencial de verticalização e recebimento de usos 

comerciais, por conectarem o centro a infraestruturas como equipamentos de lazer. Depois de 
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levantadas, algumas das soluções foram especializadas para novas discussões e a reunião foi 

encerrada. 

 

LISTA DE PRESENÇA 

Figura 48: Lista de presença Reunião Complementar 11 — Equipe Técnica Municipal  

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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REGISTROS 

Figura 49: Registros Reunião Complementar 11 — Equipe Técnica Municipal 

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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2.15. 1ª Audiência Pública 

Data: 25/10/2022 

Horário: 19h00 – 21h00 

Local: Auditório do Largo da Liberdade (Rua Araribóia, n.º 1222 - 1328 — La Salle) 

Transmissão: Canal da Prefeitura Municipal no Youtube e Facebook 

Participantes: Adair José Guth, Adriano Scarabelot, Adriellen S. Câmpara, Alini M. Barão, 

Álvaro Scariot Júnior, Ana Alice A. Arezi, Ana Alice Michelin, Ana Maria Pires, Andréia 

Guedes Caminski, Andrey Lüttke da Silva, Andrieli A. Schafaschek, Ariel Luis Damo, 

Avelino Zoche, Bárbara Fernanda Lucas, Benigno Kozelinski, Bruno V. Gileski, Carlos 

Eduardo Pantim, Cassiano Ortolan, Cilmar Francisco Pastorelli, Claudemir Zanco Clóvis S. 

Padoan Filho, Cristiane Arno, Denilce Luza, Eduarda Balvedi Martinello, Eduarda M. 

Oliveira, Eduardo Bruno Machiner, Edvandro A. Sina, Elso da Trindade Junior, Fabiano 

Broch, Felipe Barbieri Damasceno, Felipe Tibes Karvat, Fernanda Ozelane, Fernando 

Zancanaro, Gabriela Spricigo, Geraldo Pradella, Geraldo R. Silva, Gilmar Tumelero, 

Glaucio Luiz Zilio, Glauco Z. Gabaldo, Isabela de Bortolli, Isabel O. Consoli, Jean Emanuel 

Venâncio, Jean F. Grando, Jean-Pierr B. França, Jeverson Longaretti, João Angelo 

Vezzaro, João F. Brunetto, Joecir Bernardi, Juglans D. Fenalti Godoy, Juliana Biondo, Julio 

H. Tatto, Julio S. Xavier Simões, Kauã Zílio, Kleverson de Col, Laiane Carniel, Leila J. 

Pandini, Leonardo R. dos Santos, Leonor Guilherme Woyann, Loreni Fenalti da Costa, Luiz 

Fernando Schuchovski, Manoela F. Feiges, Manuela R. Sguarizi, Marcia Giovanna Pessa, 

Maria Gabriela M. Castanho, Matheus E. H. Nichetti, Matheus R. Carneiro, Maurício Z. 

Ferreira, Meri Aparecida Moraes, Michael P., Michel Macedo, Mylena Casagrande, Nereu 

Faustino Ceni, Osvaldo Massafera Jr., Pamela Norberto Tigre, Patrícia Rocha, Patrícia 

Rossi, Patrícia Vincenzi, Rafaela Menin, Rafael Formighieri Cantú, Raiana Ralita, Ricardo 

Luiz Amarante Zílio, Rozalino Merlo, Silvana A. Saui, Silvia A. Savi, Vanessa C. Zanon e 

Vitor Debastiani Valer. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

A primeira Audiência Pública do processo de revisão do Plano Diretor Municipal de Pato 

Branco se iniciou às 19h, com a fala de abertura do Secretário de Planejamento Urbano, Gilmar 

Tumelero. 
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O secretário cumprimentou os presentes e reforçou a importância da revisão, comentando 

que o Plano Diretor está “um tanto quanto defasado”. Após declarar aberta a Audiência, Gilmar 

convidou a arquiteta urbanista Isabel Consoli para fazer a leitura do regulamento da Audiência 

(Anexo 3.4 — Regulamento da Primeira Audiência Pública). 

Em seguida, a coordenadora do Plano pela consultoria URBTEC™, a arquiteta urbanista 

Manoela Feiges, iniciou a apresentação com cumprimentos e agradecimentos. Reiterou a 

importância da participação popular para a construção coletiva do Plano e apresentou brevemente 

a URBTEC™. 

Manoela explicou alguns conceitos norteadores, como a definição do que é um plano 

diretor e suas aplicações. Abordou temas como as funções e usos da cidade e a sustentabilidade 

aplicada à vida urbana, com o equilíbrio das esferas econômica, social e ambiental. 

A urbanista falou sobre os aspectos da legislação, citando a Constituição Federal, o 

Estatuto da Cidade e a lei do Plano Diretor. Também comentou que a revisão ou elaboração de 

planos diretores invariavelmente envolve processos de diagnóstico e de propostas, que 

posteriormente se traduzem em leis. 

Após essa introdução, Manoela apresentou a síntese do diagnóstico produzida pela 

consultoria. Resgatou o histórico sobre o Plano Diretor vigente, de 2008, e do processo de revisão 

iniciado em 2017, o qual contou com uma série de eventos públicos entre aquele ano e 2019, 

resultando no volume da Análise Temática Integrada, do Plano Diretor Participativo de 2020. 

Também comentou sobre as quatro fases que envolvem a revisão atual e os produtos, relatórios e 

eventos referentes a essas etapas. 

Então, a coordenadora explicou os eixos temáticos que organizam o conteúdo: 

Socioeconômico; Meio Ambiente; Socioespacial; Infraestrutura e Serviços Públicos; e Institucional. 

Após a conceituação, foram apresentadas as informações acerca de cada um dos temas, que 

podem ser consultadas na apresentação de slides (Figura 52). 

Finalizada a apresentação do diagnóstico de maneira sintetizada, Manoela falou sobre as 

próximas etapas e deu início às contribuições dos participantes. 

O primeiro a falar foi o vereador Claudemir Zanco, que comentou que tem acompanhado 

o Plano. Em sua fala, questionou sobre o novo parque industrial da cidade, indagando se ele será 

contemplado nesta revisão. 

Em resposta, a coordenadora afirmou que o novo parque industrial é uma condicionante 

que está sendo considerada nesta revisão, uma vez que terá um grande impacto na dinâmica do 
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município. Ressaltou que esse espaço é uma grande oportunidade de desenvolvimento econômico, 

mas que há trabalho a ser feito para garantir infraestrutura e equipamentos para a região. 

O participante seguinte foi Adair José Rute, que escreveu: “Referente ao parque Rio Das 

Pedras, o pulmão de Pato Branco, abandonado pelas gestões nos últimos 20 anos. O que temos 

de concreto?”. Em sua complementação, falou sobre a situação do Parque Rio das Pedras, que 

denuncia estar “abandonado há mais de 20 anos pelas administrações públicas”. Reforçou que os 

cidadãos já cobraram a Prefeitura, mas que nada foi feito. Pediu que os cuidados com o Parque 

sejam incluídos no planejamento municipal.  

Manoela agradeceu a contribuição e assegurou que a manifestação será encaminhada às 

secretarias responsáveis. Explicou que as áreas verdes já estão evidenciadas na etapa de 

diagnóstico e as propostas de melhorias serão projetadas na fase seguinte. 

O secretário Gilmar Tumelero complementou afirmando que tem recebido os protocolos e 

pedidos, e que o site da prefeitura permanece sendo um canal aberto para atender a população. 

A contribuição seguinte foi de Patrícia Rossi, que escreveu: "A respeito de políticas públicas 

para pessoas com deficiência, será contemplado neste Plano Diretor? Será feito o levantamento do 

número de PcDs? Pois na Secretaria de Saúde temos apenas o levantamento de atendimento nas 

UBSs, mas particulares e planos de saúde não”. 

Em resposta, Manoela agradeceu a contribuição e elucidou que o detalhamento das 

políticas públicas não compete ao Plano Diretor, mas sim aos planos municipais. Assim, os dados 

trabalhados para a revisão do Plano Diretor são mais “genéricos”. Comentou também que o grande 

objetivo do Plano Diretor é “equilibrar todas as dinâmicas e políticas públicas para que elas sejam 

detalhadas na sequência”. 

Gilmar fez uma complementação à resposta, informando que o município irá abrir em breve 

o edital de licitação do Plano de Mobilidade Urbana, que é um instrumento que irá atuar mais 

diretamente no aspecto da acessibilidade em Pato Branco. Além disso, comentou sobre a “lei de 

calçadas”, afirmando que será instituído um comitê para melhorar a eficiência da fiscalização da 

padronização dos passeios. 

Márcia Giovanna Pessa foi a próxima cidadã a contribuir, que escreveu: “Vazios urbanos: 

solução? | Investimentos em acessibilidade (nas estruturas já existentes). A população 

envelhecendo”. Em sua complementação, reforçou que percebe muitas regiões vazias que estão 

servidas de infraestrutura na cidade, e indaga quais possíveis soluções para esses espaços 

subutilizados. Sobre a acessibilidade, Márcia alertou que a parcela de idosos e pessoas com 
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deficiência no município tem aumentado, e questiona sobre equipamentos urbanos mais acessíveis 

(para além das calçadas). 

Em resposta, Manoela reforçou que na etapa seguinte, de propostas, as equipes se 

dedicarão a projetar melhorias em todas essas áreas, mas que na fase atual de diagnóstico, o 

objetivo é fazer a leitura da realidade atual do município. Adiantou, porém, que os vazios urbanos 

precisam ser analisados para que sejam propostas ocupações inteligentes. 

Gilmar complementou convidando a leitura do Plano Especial de Urbanização (PEU), que 

aborda melhorias no vazio urbano entre a rodovia 158 e o aeroporto, na região do Córrego Penso. 

Também comentou que estão sendo criadas 27 praças novas e que as outras estão sendo 

revitalizadas, buscando garantir a acessibilidade. 

A contribuição seguinte foi de Adriano Scarabelot, que escreveu: “Revisão do afastamento 

de 15/30m do Rio Ligeiro, de acordo com a nova lei que dá poder aos municípios de legislar sobre 

o tema como forma de equalizar a pressão urbana na ocupação às margens dos rios”.  

Em sua complementação, comentou sobre o histórico do rio citado, que com a urbanização 

se tornou “fundo de lote”, inclusive com despejo de lixo. Também falou sobre o histórico das 

legislações sobre o afastamento obrigatório, manifestando-se a favor de flexibilizar essa margem 

de segurança ambiental. 

Em resposta, Manoela explicou que as definições das Áreas de Preservação Permanente 

(APP) são de âmbito federal, dadas pelo Código Florestal, e, portanto, superiores à legislação 

municipal. Em vista disso, o distanciamento deve continuar sendo de trinta metros.  

Sobre a recente mudança na legislação, que possibilita que o município legisle sobre essa 

questão, reforçou que isso ocorre somente nas áreas urbanas ocupadas e consolidadas, mas 

ressaltou que é necessário sempre analisar os riscos e considerar a realocação da população em 

casos de risco à vida e à saúde pública. O servidor público Matheus Nichetti, da Secretaria Municipal 

de Meio Ambiente se manifestou e explicou que essa flexibilização pode ocorrer somente a partir 

de estudos de hidrologia feitos pelo município. 

A próxima participação foi de Juliana Biondo, que escreveu: “Com relação às áreas rurais 

no fundo do Parque Vitório Piassa, como se pretende tratar?”.  Em resposta, Manoela explicou que 

essas áreas são urbanas e que não estão ocupadas. Ressaltou que na etapa seguinte poderão ser 

debatidas propostas para essa região. 

Clovis Padoan Filho foi o próximo a contribuir, e escreveu: “Quais serão as alterações e os 

potenciais construtivos para a verticalização, ou a intenção no momento? Mais restritivas? Mais 
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restritivos, por gargalos de infra ou mais permissivos para aumentar a oferta de imóveis e até atrair 

população pendular?” 

Em sua complementação, Clovis parabenizou o trabalho apresentado. Comentou que 

trabalha com construções verticais e que já teve diferentes entendimentos sobre a verticalização. 

Também falou sobre problemáticas de adensamento, engarrafamento e concentração. Finalizou 

perguntando se essa questão terá alguma abordagem específica. 

Manoela respondeu concordando com a alta complexidade do tema e explicou que esse 

assunto será abordado nas discussões sobre o uso e ocupação do solo, na fase seguinte. Reforçou 

que a partir do diagnóstico será possível discutir o que se quer para o futuro da cidade, considerando 

as condicionantes ambientais e de infraestrutura. 

A última participante foi Fernanda Ozelame, que escreveu: “Pelas análises já feitas, há a 

possibilidade da implementação de ZEIS em áreas mais centralizadas ou com potencial de novos 

centros?”. Em resposta, Manoela reiterou que essas questões serão discutidas a partir da fase de 

propostas, que se inicia logo após a Audiência. Entretanto, confirmou que o diagnóstico apontou a 

necessidade de debater essas zonas, em aspectos como a localização e a viabilização. 

Com a finalização das contribuições, a coordenadora convidou a todos para participar da 

oficina comunitária no mês seguinte, evento no qual serão discutidas as propostas para o futuro de 

Pato Branco. Por fim, agradeceu a participação de todos e se colocou à disposição. 

Em sua fala final, o secretário Gilmar Tumelero também agradeceu aos presentes e 

reforçou que a Secretaria de Planejamento Urbano está aberta para atender a população, 

convidando a sociedade para continuar contribuindo com o processo de revisão. Assim, encerrou-

se a primeira Audiência Pública do processo de revisão do Plano Diretor de Pato Branco. 
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CONTRIBUIÇÕES 

No quadro a seguir, é apresentada a contribuição recebida através do chat do Youtube, 

com sua respectiva resposta. Em seguida, são apresentadas as fichas de contribuição recebidas 

ao longo da apresentação da 1ª Audiência Pública, presencialmente. Todas as contribuições feitas 

no evento presencial foram respondidas, conforme registrado na ata. 

Quadro 2: Contribuições virtuais 1ª Audiência Pública 

DÚVIDA SUGESTÃO PARTICIPANTE QUESTIONAMENTO RESPOSTA 

 X 
Fernando Brito 

Tecnologia 

Gostaria de solicitar 

que fosse realizado 

algumas manutenções 

nas calçadas, UTFPR 

sentido Centro. 

Próximo ao Parque 

Alvorecer. As 

calçadas estão em 

condições muito 

precárias, muitas 

vezes no chão puro. 

Na próxima etapa da 

Revisão do Plano Diretor, 

de Diretrizes e Propostas, 

serão criadas diretrizes 

gerais para a melhoria da 

infraestrutura municipal, 

englobando também as 

calçadas. A sua demanda 

específica será 

encaminhada à Equipe 

Técnica Municipal e à 

secretaria responsável. 

Fonte: URBTEC™ (2022).  

Figura 50: Contribuições presenciais 1ª Audiência Pública 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

 

LISTA DE PRESENÇA 

Figura 51: Lista de presença 1ª Audiência Pública 
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Fonte: URBTEC™ (2022).  
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APRESENTAÇÃO 

Figura 52: Apresentação 1ª Audiência Pública 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

 

REGISTROS 

Figura 53: Registros 1ª Audiência Pública - presencial 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Figura 54: Registros 1ª Audiência Pública - online 

 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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 Anexos 

3.1. Divulgação geral da Revisão do Plano Diretor 

Figura 55: Postagens no Instagram da Secretaria de Planejamento Urbano sobre a Revisão 
do Plano Diretor 
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Fonte: PATO BRANCO (2022). 

 

3.2. Divulgação da Reunião de Capacitação e Oficina Técnica 02 

Figura 56: Postagem no Instagram da PMPB sobre a Reunião de Capacitação e Oficina 
Técnica 02 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 57: Notícia PMPB sobre a Reunião de Capacitação e Oficina Técnica 02 

 

 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 58: Postagem no Instagram do Paraná Política sobre a Reunião de Capacitação e 
Oficina Técnica 02 

 

Fonte: Paraná Política (2022). 

 

Figura 59: Notícia Paraná Política sobre a Reunião de Capacitação e Oficina Técnica 02 
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Fonte: Paraná Política (2022). 
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3.3. Divulgação do convite à participação do Grupo de 
Acompanhamento 

Figura 60: Postagem no Instagram da PMPB sobre o Grupo de Acompanhamento 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 

Figura 61: Postagem no Instagram da Secretaria de Planejamento Urbano sobre o Grupo de 
Acompanhamento 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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3.4. Regulamento da Primeira Audiência Pública 

 

REGULAMENTO DA 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA A REVISÃO DO PLANO DIRETOR 

MUNICIPAL DE PATO BRANCO 

 

SEÇÃO I – DAS DISPOSIÇÕES GERAIS 

Art. 1°. A realização das Audiências Públicas, em cumprimento à exigência da Lei Federal nº 

10.257, de 10 de julho de 2001 (Estatuto da Cidade) e da Lei Municipal nº 28, de 27 de junho de 

2008, que instituiu o Plano Diretor de Pato Branco, tem como objetivo geral informar, colher 

subsídios e debater o conteúdo referente ao andamento dos trabalhos previstos pela Revisão do 

Plano Diretor de Pato Branco. 

Art. 2°. As Audiências Públicas acontecerão em dias da semana, preferencialmente, no período 

noturno, em local de fácil acesso.  

 

SEÇÃO II - DA REALIZAÇÃO E CARÁTER DA 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Art. 3º. A 1ª Audiência Pública será realizada no dia 25 de outubro de 2022, às 19:00 horas, no 

Auditório do Largo da Liberdade (localizado na R. Araribóia, 1222-1328 – La Salle) e será 

transmitida ao vivo através do canal oficial da Prefeitura Municipal de Pato Branco no Youtube 

(https://www.youtube.com/user/MunicipioPatoBranco). 

Art. 4º. Os participantes presenciais da Audiência registrarão, obrigatoriamente, seu nome em lista 

de presença, a qual ficará disponível durante toda a sessão em local acessível.  

 

SEÇÃO III - DOS OBJETIVOS ESPECÍFICOS DA 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Art. 5º. A 1ª Audiência Pública da Revisão do Plano Diretor de Pato Branco tem como objetivos 

específicos:  

I. apresentar breve introdução acerca do conteúdo do Plano Diretor Municipal, das 

etapas do processo já realizadas e próximos passos; 

II. apresentar a síntese da Análise Temática Integrada de Pato Branco, que corresponde 

https://www.youtube.com/user/MunicipioPatoBranco
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ao diagnóstico do município;  

III. receber contribuições e questionamentos da população. 

 

Art. 6º. Os conteúdos apresentados pela Equipe de Consultoria deverão estar disponíveis em sítio 

eletrônico especifico com, no mínimo, 15 (quinze) dias corridos de antecedência.  

 

SEÇÃO IV - DO CRONOGRAMA DA 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Art. 7º. A 1ª Audiência Pública da Revisão do Plano Diretor de Pato Branco terá o seguinte 

cronograma: 

19:00 – 19:15    Inscrição no evento 

19:15 – 19:20    Abertura da Audiência  

19:20 – 19:30    Leitura do regulamento 

19:30 – 20:10    Apresentação da Equipe de Consultoria 

20:10 – 20:30    Contribuições e questionamentos 

20:30 – 20:40    Encerramento da Audiência 

 

SEÇÃO V - DA CONDUÇÃO DOS TRABALHOS E PARTICIPAÇÃO NA AUDIÊNCIA 

Art. 8º. A 1ª Audiência Pública será presidida pela Prefeitura Municipal de Pato Branco, a qual a 

declarará aberta e encerrada.  

Art. 9º. Ao término da apresentação, será iniciada a fase de questionamentos conforme 

preenchimento das fichas de contribuição.  

§ 1º A leitura da pergunta somente será efetuada mediante a constatação da presença do 

solicitante. 

§ 2º Deverá ser informado no início da leitura da pergunta a quem a mesma se destina. 

§ 3º Após a leitura da pergunta, o participante terá até 2 (dois) minutos para complementar a sua 

dúvida ou sugestão antes de ser respondido.  
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§ 4º Os questionamentos dos internautas deverão ser enviados pelo chat do Youtube e/ou pelo e-

mail oficial do plano (planodiretor1@patobranco.pr.gov.br) e serão respondidos na ata deste evento. 

Art. 10.  As perguntas e considerações deverão ser feitas por escrito nas fichas de contribuição, 

com clareza e objetividade, onde os participantes registrarão o nome e o contato. 

Parágrafo único. Membros da equipe organizadora estarão à disposição para auxiliar quaisquer 

participantes na formulação de perguntas.  

Art. 11.  O tempo definido para a leitura das perguntas e respostas será de até 20 (vinte) minutos, 

cabendo à coordenação, caso necessário, prorrogá-lo por mais 10 (dez) minutos. 

Parágrafo único. Finalizado o tempo previsto, os questionamentos restantes serão respondidos na 

ata do evento, a ser publicado no site da Prefeitura Municipal de Pato Branco, na parte dedicada ao 

Plano Diretor, para conhecimento público. 

 

SEÇÃO VI - DAS DISPOSIÇÕES FINAIS 

 Art. 12.  A Equipe de Consultoria lavrará a ata da respectiva Audiência Pública e a encaminhará à 

Coordenação desta Revisão do Plano Diretor em até 5 (cinco) dias úteis, permanecendo uma cópia 

da mesma à disposição dos interessados por meio de sítio eletrônico. 

  

file://///192.168.0.100/publicoii/Projetos/124_PATO%20BRANCO_PD/124_PRODUTOS/124_R02_FASE%2002_RELATÓRIO%20DE%20ATIVIDADES/124_V01_R02/planodiretor1@patobranco.pr.gov.br
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3.5. Divulgação da Primeira Audiência Pública 

Figura 62: Publicação do Diário Oficial dos Municípios do Paraná 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 63: Postagens no Instagram da Secretaria de Planejamento Urbano sobre a 1ª 
Audiência Pública 

 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 64: Postagens no story do Instagram da PMPB e da Secretaria de Planejamento 
Urbano sobre a 1ª Audiência Pública 

  

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 65: Convite para a 1ª Audiência Pública publicado no site e nas redes sociais e enviado 
ao Grupo de Acompanhamento e COPLAN via e-mail e WhatsApp 

 
Fonte: PATO BRANCO (2022). 

Figura 66: Exemplo de divulgação da 1ª Audiência Pública via WhatsApp 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 67: Convite para a 1ª Audiência Pública enviado à Coordenadoria regional do GAEMA 
de Pato Branco1 

 

Fonte: PATO BRANCO (2022). 

 

 
 

1 Convites similares foram enviados aos membros do Grupo de Acompanhamento e do COPLAN e 
aos Vereadores Municipais, com maior destaque aos eventos da 3ª Fase. 
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Figura 68: Notícia PMPB sobre a 1ª Audiência Pública 
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Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 69: Notícia Diário do Sudoeste sobre a 1ª Audiência Pública 

 

 

Fonte: Diário do Sudoeste (2022). 
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Figura 70: Notícia PMPB sobre a 1ª Audiência Pública 
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Fonte: PATO BRANCO (2022). 
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Figura 71: Reportagem Rede Humaitá sobre a 1ª Audiência Pública 

 

Fonte: Rede Humaitá (2022). 
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